

Les vertus et la fontaine

Le circuit botanique que l'Association "points d'Eau" avait aménagé sur la commune de Belmontet cette année était tracé sur un parcours débroussaillé et agréable passant par les fontaines de HautePAGE , Compère et la fontaine des Vertus. Nous faisons appel à ceux qui connaîtraient l'origine du nom de cet endroit où se mélangent verdure et constructions de pierre, invitant au repos, au ressourcement, au bonheur ... grâce aux vertus ... si elles ne sont pas encore toutes perdues ...

Vertu : "Disposition constante qui porte à faire le bien et à éviter le mal." selon le Petit Larousse
Mais aussi : "Chasteté féminine" à ne point porter atteinte.

La perception hébraïque de dieu est anthropomorphique : il promet et menace ; il peut se mettre en colère ou être jaloux, mais ses attributs premiers demeurent : la vertu, la justice, la clémence, la vérité et la fidélité.

Selon Epicure, les vertus cardinales de l'éthique sont la justice, l'honnêteté, la prudence ou la recherche de l'équilibre entre le plaisir et la douleur .

La position philosophique de Socrate et de son élève Platon peut se résumer ainsi : la vertu est la connaissance ; seront vertueux ceux qui sauront ce qu'est la vertu ; le vice ou le mal sont le résultat de l'ignorance. ainsi, pour Socrate, l'éducation doit être axée sur l'enseignement de la vertu en vue de développer le sens moral des Hommes.

Selon Platon, (dans ses dialogues IVe siècle av. J.C.), la vertu humaine consiste en l'aptitude qu'a une personne à accomplir la fonction qui lui est propre dans le monde. L'âme humaine comprend trois éléments : l'intellect, la volonté et l'émotion, dont chacun possède une vertu spécifique et remplit un rôle particulier chez une personne bonne. La vertu de l'intellect réside dans la sagesse ou dans la connaissance des fins de la vie ; la vertu du courage correspond à la capacité d'agir, et celle des émotions à la tempérance ou à la maîtrise de soi. La dernière vertu, la justice, est la relation harmonieuse entre toutes les autres.

Aristote (élève de Platon, Ethique à Nicomaque) pense que les vertus sont essentiellement de bonnes habitudes et que, si l'on veut accéder au bonheur, l'Homme doit développer deux sortes d'habitudes : celles de l'activité mentale, telles que la connaissance qui conduit à la contemplation, et celles de l'action pratique et de l'émotion, comme le courage. Les vertus morales sont des habitudes de conduite qui respectent le principe de la modération.

Il considère le moyen terme comme un état vertueux entre les deux extrêmes que représentent l'excès et l'insuffisance : ainsi, la générosité, en tant que vertu, est-elle le moyen terme entre dépense inconsidérée et avarice. Les vertus intellectuelles et morales ne sont que des moyens d'atteindre le bonheur qui résulte d'une pleine réalisation du potentiel humain.

Les stoïciens pensent que certaines vertus cardinales telles que la sagesse pratique, le courage, le discernement et la justice permettent d'accéder à l'indépendance et de suivre la devise : " *endure et renonce*".

Le christianisme primitif insiste sur les valeurs telles que l'ascétisme, le martyre, la foi, l'indulgence, le pardon, la chasteté - autant de vertus considérées souvent comme centrales par les philosophes grecs et romains de l'antiquité.

Avec l'Eglise médiévale, le système éthique évolue, sanctionnant de punitions le péché et de récompenses après la mort la vie vertueuse. Les plus hautes vertus sont : l'humilité, la continence, la bienfaisance et l'obédience.

Extraits "Ethique" dans "Encarta"

N.B. L'origine la plus vraisemblable du nom "Fontaine du Vertut" semble venir du celte : *verno* qui désigne l'aulne, *vernhe* en occitan, arbre dont la présence en ces lieux n'est pas à discuter. Il en découle un certain nombre de noms propres bien répandus : Lavergne, Le Vernet, Vernière, Bernède, ... l'occitan *versatz* (eau versée) ou même l'adjectif *verd* (la couleur) ?

Dans le Lot, nous avons un village Vers et deux ruisseaux qui tirent leur nom de cette même racine : Le Vers (qui a donné son nom au village) et le Vert qui passe à Labastide du Vert.